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陳茂波出席世界經濟論壇年會的
世界經濟領導人非正式會議，除了與
各地政商領袖討論全球經濟碎片化所
帶來的挑戰外，他又在專題討論會上
提及香港在數字資產發展方面的理念
和做法，強調要訂立合適的規管框
架，在確保金融穩定不受影響和投資
者得到有效保護的前提下，積極鼓勵
創新，讓行業可以負責任和可持續地
發展。

去年6月1日，《有關適用於獲證
券及期貨事務監察委員會發牌的虛擬
資產交易平台營運者的建議監管規定
的諮詢總結》及《適用於虛擬資產交
易平台營運者的指引》正式生效，指
引訂明多項適用於香港持牌虛擬資產
交易平台的標準和規定，其中包括穩
妥保管資產、分隔客戶資產，以及須
備有保險，保障範圍應涵蓋保管客戶
虛擬資產所涉及的風險。

正就穩定幣發展進行諮詢
其後香港曾出現一些虛擬資產事

件，進一步凸顯交易平台發牌制度的
重要性。事實上，陳茂波早前已經強
調，虛擬資產的監管和市場發展並不
矛盾，又認為一個一致、可預測和合
適的監管制度，有助建立投資者和市
場的信心，以及建構充滿活力的創新
環境。特區政府會一直致力在 「相同
業務、相同風險、相同規則」 的原則
下，監管虛擬資產。

在昨日的專題討論會上，陳茂波
亦提及作為推動數字資產發展的一
環，香港亦正就穩定幣發展諮詢公
眾。諮詢期至今年2月29日。

近年香港在發展數字資產市場
上的步伐愈來愈快，去年2月特區
政府已發售首批代幣化綠色債券，
其後在6月推出虛擬資產交易平台
的發牌制度，到了去年11月第八屆
金融科技周舉行期間，證監會又發布

「代幣化證券」 指引，有條件性開放
散戶參與。

去年底，財經事務及庫務局與
金管局聯合發表公眾諮詢文件，就
訂立穩定幣發行人監管制度的立法
建議邀請公眾人士及持份者提出意
見。是次諮詢是為促進香港的虛擬
資產生態圈穩健及可持續發展的最新
舉措。

其實穩定幣並非新概念。特區政
府在1935年頒布《貨幣條例》前，
當時的發鈔銀行會向存入白銀的存戶
發行銀行鈔票。銀行同時亦承諾持票
人可以憑票到銀行贖回同等面值的白
銀。這類由私營機構以 「白銀代幣」
形式發行的鈔票在當時便發揮了類近
「穩定幣」 的功能。

監管與國際標準保持一致
由於穩定幣已逐漸成為區塊鏈上

交易的主要結算資產之一，能讓持
有者在區塊鏈上擁有具穩定價值的
代幣，並以此減少市場窒滯及碎片
化的情況，促進整體市場的交易效
率。財經事務及庫務局局長許正宇
去年底便表示，監管法幣穩定幣發
行人立法建議，是促進香港Web3
生態系統發展又一重要舉措。發
牌、監管和執法安排的落實，可妥善
管理發展帶來的風險，並與國際標準
保持一致。

據了解，美國在去年4月便發布
穩定幣法案草案，要求穩定幣發行商
必需遵循《支付穩定幣發行商法
案》，在發行穩定幣前須獲得聯邦銀
行監管機構的許可和監管，並向監管
機關提交報告。歐盟在去年5月也通
過了《加密資產市場法》（MiCA），
對穩定幣的監管更加嚴格。亞洲區內
穩定幣市場發展較蓬勃的國家包括新
加坡及日本，去年也相繼加強相關監
管。

近年香港不斷發展數字資產市場，例如在去年落實虛擬資產交
易平台的發牌制度。財政司司長陳茂波昨日在達沃斯會議上，分享
了香港發展數字資產情況，強調須訂立規管框架確保金融穩定及保
障投資者。他亦提及，作為推動數字資產發展的一環，香港正就穩
定幣發展諮詢公眾。

陳茂波：港拓數字資產 重視投資者保障
落實交易平台發牌制 明確營運標準與規則

大公報記者 許臨
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女股神：比特幣上望百萬美元
【大公報訊】方舟投資創辦人、有 「女股

神」 之稱的伍德（Cathie Wood）早前在接受巴
西金融新聞網站Infomoney訪問時表示，比特幣將
會像黃金一樣，擁有萬億美元資產的價值。她解釋
指，看好比特幣不僅是幣值，還因為它可在全球去
中心化，以及減少對傳統貨幣的依賴中扮演重要角
色。

伍德又指，隨着愈來愈多機構投資者買入，
比特幣已變得日益罕有，要令比特幣的價值推上
100萬美元，所需要的只是一點信任而已。目前比
特幣價格為4萬至4.3萬美元，投資界對加密幣接受
程度持續上升，假設機構在資產配置中投入2%至
5%到比特幣，幣價升至100萬美元並非不可能。

伍德還估計比特幣將在新興市場，成為散戶
和機構投資者對沖不穩定貨幣和財政政策的重要工
具。她相信不少新興市場將會用比特幣之類的加密
幣，以作為保險的策略，反映出比特幣的應用範圍

十分廣闊。
此外，美國證券交易委員會上周同時批准

11隻比特幣現貨ETF上市，原因是不希望任何一隻
可吃頭啖湯，但由於所有ETF均擁有相同的相關資
產（underlying asset），相關安排也形成了激烈
的競爭。

戴蒙：毫無投資價值
有報道指出，隨着比特幣現貨ETF市場的競爭

日益激烈，伍德旗下的方舟投資已沽出了價值
1600萬美元的ProShares比特幣ETF，並把資金買
入約36.5萬股其擁有的ARK 21 Shares比特幣
ETF。

不過，摩根大通行政總裁戴蒙對比特幣的看
法就完全相反。他出席世界經濟論壇時重申，比特
幣毫無實際用途，並補充說是一種寵物石頭，意即
無甚價值。

【大公報訊】商務及經濟發展局局
長丘應樺隨同財政司司長陳茂波在瑞士
達沃斯出席世界經濟論壇年會，並藉此
機會與巴林工商部長Abdulla Adel
Fakhro會面。

丘應樺表示，冀巴林企業可善用香
港在 「一國兩制」 下的獨特優勢和首選
門戶的角色，進軍內地市場。他又期
望，香港與巴林就促進和保護投資協定
的談判早日完成，以助增強投資者信
心，並擴大兩地的投資流動。巴林是香
港在中東地區的第五大貿易夥伴。去年
雙邊貨物貿易額達2.75億美元，同比升
55%。

同時，丘應樺出席在世界經濟論壇
年會期間舉行的世界貿易組織非正式部
長級工作晚宴，並就如何為即將於阿布
扎比舉行的世貿組織第13次部長級會議
擬訂務實且平衡的方案，與一眾與會部
長進行坦誠交流。丘應樺亦就延續不對
電子傳送徵收關稅、恢復爭端解決機制
全面運作，以及盡早落實《漁業補貼協
定》等的重要性，與其他部長分享其見
解。

根據弗雷澤研究所《2023年世界經
濟自由度》報告，巴林在全球165個國家
中排名第45，是阿拉伯世界最自由的經
濟體。此外，巴林在 「自由進入市場和
完成」 的分項指標中，中東和北非地區
擁領先地位。此外，巴林在5個主要領域
中的3個領先海灣合作委員會，其中包括
「國際貿易自由」 。值得一提的是，巴
林在報告中的9個分項指標獲得滿分。

戴蒙
•毫無實際用途
•是一種寵物石頭
•是一場騙局，只
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【大公報訊】自11隻比特幣現貨ETF
獲美國證券交易委員會批准上市後，整
個幣圈的氣氛變得更加熾熱，相關的機
構推動Web3發展更具信心，不少合作方
案也相繼公布。

昨日Everest Ventures Group（EVG）
宣布與加密貨幣交易所OKX一項戰略性整
合，EVG生態圈將接入OKX新推出的以太
坊Layer 2網絡，聯手驅動Web3在亞洲區
的應用。據了解，EVG將整合其生態系統
並開放訪問權，將超過100家EVG投資組
合公司引進OKX的L2。OKX Ventures合
夥人Jeff Ren表示，EVG持續的創新，以
及其眾多內部開發人員將為亞洲帶來更多
用戶友好和適合主流市場的消費者應用程
式。

EVG共同創辦人兼CEO吳德灝（Allen
Ng）表示，OKX不僅是加密貨幣交易所，
除了超過5000萬用戶和數十億資產之
外，其技術實力和全球視野使OKX的L2

成為去中心化應用的理想網絡。香港正
逐步確立其作為全球虛擬資產中心的地
位，成為東西方投資者和創新者的橋樑。
EVG和OKX的合作將加速亞洲在去中心化
應用和數位所有權方面的發展。

EVG系統將整合OKX錢包
EVG的生態系統將全面整合，預計在

今年首季推出的項目包括Web3遊戲工作室
Mugen Interactive、免費休閒策略卡牌遊
戲Legend of Arcadia、MMOSLG（大型
多人線上模擬生活遊戲）Web3遊戲Last
Odyssey、Web3藝術平台LiveArt等，而
且會與OKX錢包整合，以降低進入Web3的
門檻。此外，雙方還將在今年4月初共同主
辦一個Demo Day，將來自全球的頂級區
塊鏈開發者、企業家、社群和投資者聚集
在香港，目的是培育新一代的建設者，促
進亞洲生態系統與全球區塊鏈社群的協
作。

EVG與OKX聯手 開發Web3應用

【大公報訊】區塊鏈安全公司
Chainalysis最新報告指出，去年的加密貨
幣非法交易規模為242億美元，遠低於
2022年的396億美元，減幅約38.9%。然
而，報告指出，勒索軟件市場正在增
長，而網絡罪犯仍繼續透過比特幣收取
贓款。

除了整體流入不法加密幣地址的總額
減少外，與不法活動有關的加密幣交易
百分比，亦由2022年的0.42%佔比跌至
0.34%。Chainalysis把下跌歸因於加密幣
退場騙局（cryptocurrency scamming）

和黑客活動減少。這反映出安全性已得
到改善，尤其是對去中心化金融的協定而
言。

根據Chainalysis的統計，加密貨幣的
罪案在2022年升至歷史新高，而主要是去
中心化業界的罪案上升，例如在當年黑客
攻擊Beanstalk Farms等。Chainalysis又
指出，去年下跌可能是一個長期的趨勢，
亦可意味着去中心化金融協定改善了安全
的措施。然而，盜竊和黑客活動還沒有明
顯減少，只要再有一宗大型的攻擊活動出
現，整個趨勢亦會再次改變。

去年加密貨幣非法交易減39%

伍德與戴蒙對比特幣看法比較

伍德
•可在全球去中心化和減少對傳
統貨幣的依賴中扮演重要角色

•假設機構在資產配置中投入2%至
5%到比特幣，幣價升至100萬美元並非不可能

•將在新興市場中，成為散戶和機構投資者對沖不穩定
貨幣和財政政策的重要工具

數看香港與巴林貿易（2022年數據）

•雙邊貨物貿易額達2.7億美元，同比升55%

•香港出口巴林金額約1億美元，同比升88%

•巴林出口香港金額約1.7億美元，同比跌42%

大公報記者整理

▼

丘應樺（左）與Abdulla Adel Fakhro（中）會面；右
為巴林經濟發展局顧問Iain Lindsay。
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•財庫局與金管局聯合發表公眾諮詢文件，為監管穩定幣
發行人的立法建議收集意見，諮詢期至今年2月底

•第八屆金融科技周後，證監會發布 「代幣化證券」 指
引，有條件性開放散戶參與

•《有關適用於獲證券及期貨事務監察委員會發牌的虛擬
資產交易平台營運者的建議監管規定的諮詢總結》及
《適用於虛擬資產交易平台營運者的指引》正式生效，
指引訂明多項適用於持牌交易平台的標準和規定，其中
包括穩妥保管資產、分隔客戶資產，以及須備有保險，
保障範圍應涵蓋保管客戶虛擬資產所涉及的風險

•特區政府發售首批代幣化綠色債券

•證監會發布《有關適用於獲證券及期貨事務監察委員會
發牌的虛擬資產交易平台營運者的建議監管規定的諮詢
文件》

•第七屆金融科技周的主題集中在虛擬資產，特區政府在
大會開幕前發表《有關香港虛擬資產發展的政策宣
言》，講述為港發展具活力的虛擬資產行業和生態系統
訂定政策的立場和方針

•HashKey獲證監發出原則上批准通知書，至11月9日正
式發牌，批准其通過第一類（證券交易）及第七類（提
供自動化交易服務）牌照營運虛擬資產交易平台

•BC科技（00863）旗下OSL獲證監發牌，可在港從事受
規管的虛擬資產經紀及自動化交易服務業務

•特區政府就要求所有虛擬資產交易所在香港提供服務
前，必須向證監會申請牌照進行公眾諮詢，4個月後發
表諮詢總結

▲陳茂波（左一）出席世界經濟論壇年會期間，參與數字資產的專題
討論會，向外界講述香港發展數字資產最新情況。
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月的升幅顯著。

比特幣近半年走勢

去年9月11日
低位25175美元

1月9日
高位46743美元

昨日曾見
41366美元


